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CONSIGLIO DI CORSO DI STUDIO LM-2/89 ARCHEOLOGIA E STORIA DELL’ARTE 
Seduta in modalità a distanza  – Verbale n. 9 del 30 ottobre 2024 

 
Il giorno 30 ottobre 2024, a seguito della convocazione del Presidente inviata per posta elettronica 
in data 23 ottobre u.s., si riunisce il Consiglio di Corso di Studio in epigrafe in modalità a distanza, su 
piattaforma Google meet alle ore 18.00 con il seguente ordine del giorno: 
 
 1)  Approvazione verbale del 6 settembre 2024; 
 2)  Comunicazioni della Presidente; 
 3)  Offerta formativa 2025-2026; 
 4)  Assicurazione Qualità; 
 5)  Pratiche studenti; 
 6)  Varie ed eventuali. 
 
 

Sono presenti/assenti giustificati/assenti:  

  P AG A 

Salvatore DE VINCENZO PA X   

Patrizia MANIA  PA X   

Paolo MARINI PA X   

Raffaella MENNA PA X   

Fausto NICOLAI RTDB X   

Enrico PARLATO PO  X  

Pietro Giulio RIGA  RTDA X   

Giuseppe ROMAGNOLI  PA X   

 

 
 
Constatata la sussistenza del numero legale, la Presidente, prof. Maria Raffaella Menna, alle ore 
18.00 dà inizio ai lavori.  
Svolge le funzioni di segretario verbalizzante il dott. Pietro Giulio Riga 
 
 

1) Approvazione verbale seduta precedente. 
Il Consiglio approva all’unanimità il verbale della seduta del 5 settembre 2024. 
 



 2 

 
2) Comunicazioni della Presidente. 

a) Nell’ambito del progetto “Pro-Ben Lazio1” che ha come capofila “La Sapienza” Università di 

Roma, il Dipartimento ha  chiesto di indicare un referente per il corso. Il dott. Fausto Nicolai 

e il dott. Pietro Giulia Riga hanno dato la propria disponibilità.  

b) L’Ateneo ha pubblicato il bando di selezione per staff docente e T/A in mobilità per fini di 
insegnamento e formazione a.a. 2024/2027 Programma Erasmus+ KA171 International 
Credit Mobility (KA171 – Mobilità verso i Paesi Partner Extra Europei). 

c) L’Ateneo ha attivato l’"Erasmus italiano" con l’Università di Cassino all’interno del quale è 
inserito anche il corso di Storia dell’arte.  

d)  Il 16 novembre, su iniziativa dell’assessore alla cultura del Comune di Viterbo, si è svolta 
presso il foyer del Teatro dell’Unione la presentazione alla cittadinanza delle tesi in storia 
dell’arte su tematiche legate al territorio della Tuscia vincitrici del premio "Vetus Urbs".  

 
       3)  Offerta formativa 2025-2026. 
Modifica RAD. Il consiglio, ritenendo non necessario apportare modifiche alla parte testuale del 
RAD perché conforme al DM 1649 del 2023, ritiene opportuno non accedere alla fase 2 (modifica 
ordinaria). 
Ritiene anche non necessario apportare modifiche alla parte tabellare del RAD perché già 
conforme al DM 1649.  Il consiglio ha in progetto di effettuare modifiche rilevanti nel prossimo 
anno, se sostenibili. 
Il consiglio approva all’unanimità. 
 
4)  Assicurazione Qualità. 
La Presidente illustra la Relazione annuale della Commissione Paritetica che è stata inviata a tutti i 
componenti del consiglio. 
Il consiglio prende atto della Relazione Annuale della Commissione Paritetica. 
La Presidente sottolinea che la Commissione ha evidenziato come accanto a valori molto alti per la 
docenza (92,52) e l’interesse da parte egli studenti (93,75) si registrano valori più bassi per la voce 
“insegnamento” (88,13), in particolare in relazione alla voce “conoscenze preliminari”. Il consiglio, 
dopo un ampio confronto, propone di potenziare il tutorato da parte dei docenti dei singoli 
insegnamenti, in particolare all’inizio dei corsi, in modo da permettere agli studenti di integrare le 
lacune nella preparazione di base delle discipline oggetto di studio nell’arco del semestre delle 
lezioni. 
Iscrizioni. Il quadro delle iscrizioni è particolarmente preoccupante: ad oggi risulta un solo iscritto 
perfezionato per il percorso LM-89 e nessuno per il percorso LM-2 a confronti di una trentina di 
studenti che hanno partecipato ai colloqui. Il consiglio ritiene opportuno prendere contatto con gli 
studenti che hanno i requisiti curriculari per individuare le motivazioni per cui non si sono ancora 
iscritti e di potenziare la comunicazione del corso sui social. 

 
5)  Pratiche studenti. 
a) Riconoscimento tirocini. 
 Aurora Cubeddu (LM-2), dipendente della Pubblica Amministrazione, chiede riconoscimento di 10 
CFU per tirocinio svolto presso il Museo Hendrick Christian Andersen di Roma. Il consiglio, sulla base 
della documentazione inviata che fa parte del presente verbale, avuto il parere favorevole del prof. 
Romagnoli, approva.  
Giuseppe  Prochilo  chiede il riconoscimento di 10CFU per l’attività svolta attraverso le ricerche e la 
stesura di un elaborato sulla topografia e urbanistica di Tuscania medievale. Il consiglio, sulla base 
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della documentazione inviata che fa parte del presente verbale, avuto il parere favorevole del prof. 
Romagnoli, approva.  
 
b) Piano di studi part time 
Virginia Ceppari chiede come studente lavoratore di poter presentare un piano di studi distribuito 
su tre anni. Il consiglio, sulla base della documentazione presentata dalla studentessa, approva. 
 
6)  Varie ed eventuali. 
 
a) Attività del corso (formative e di terza missione).  
Il Consiglio, sulla base dell’esperienza molto positiva degli scorsi anni, propone la terza edizione 
dell’iniziativa “I mestieri del Patrimonio”, ideata e svolta in collaborazione con il corso di Scienze 
dei beni culturali e con il corso di Conservazione e restauro dei beni culturali. Il primo incontro sarà 
il 10 dicembre e sarà dedicato all’Archeologia preventiva, anche per pubblicizzare i nuovi 
insegnamenti inseriti a partire da quest’anno nel secondo semestre  del primo anno del percorso 
di Archeologia LM-2. Seguiranno altri tre incontri nel secondo semestre che saranno calendarizzati 
a breve. 
Il consiglio di corso programma le seguenti iniziative:  
-seminari, previsti in entrambi i semestri, sull’uso delle risorse elettroniche della Biblioteca di 
Ateneo coordinati dalla dott.ssa Pontesilli, direttrice della Biblioteca del Polo Umanistico sociale 
dell’Ateneo. Saranno focalizzati, in particolare, sui metodi e le fasi della ricerca bibliografica per 
l’elaborazione della tesi di laurea.  
-conferenze nell’ambito di singoli insegnamenti o concordate fra più insegnamenti tenute da 
studiosi esterni;  
-sopralluoghi nell’ambito di singoli insegnamenti o concordati fra più insegnamenti a monumenti, 
collezioni museali 
- viaggi di studio. 
 
Nell’ambito della terza missione sono attivi anche quest’anno i PCTO Tuscia farnesiana. I luoghi, gli 
oggetti, la memoria e Alle origini di Viterbo: archeologia a Colle del Duomo.  
Il PCTO Tuscia farnesiana. I luoghi, gli oggetti, la memoria si rivolge agli studenti della scuola 
secondaria di secondo grado della provincia di Viterbo, ai quali offre un itinerario di studio, 
approfondimento e riflessione civica incentrato sulle aree e gli oggetti che documentano la presenza 
sul territorio della dinastia farnesiana. Strutturato in una serie di lezioni frontali e di sopralluoghi sul 
campo a cura dei docenti universitari (con visite ai luoghi farnesiani di Viterbo, al Palazzo Farnese di 
Caprarola, ai monumenti farnesiani di Ronciglione ecc.), il PCTO prevede che una parte del lavoro 
degli studenti, coordinato dai docenti scolastici, si svolga in classe e a casa. Durante il percorso di 
ricerca gli studenti realizzeranno singolarmente o suddivisi per gruppi un elaborato finale che verrà 
presentato pubblicamente in un incontro presso l'Università della Tuscia. 
Il PCTO Alle origini di Viterbo: archeologia a Colle del Duomo si rivolge agli studenti delle scuole 
secondarie di secondo grado di Viterbo, ai quali propone un percorso di approfondimento della 
storia della città attraverso l’uso integrato di indagini – di tipo archeologico, archivistico e storico 
documentale – incentrate sul Colle del Duomo. Il progetto offre anche l’opportunità di tirocini 
curricolari per il percorso LM-2. 
La Presidente invita i colleghi a proporre altre iniziative sia nell’ambito delle attività formative sia 
in relazione alla terza missione. 
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b) Il prof. De Vincenzo comunica che presso l’Ateneo è stata istituita la Scuola di specializzazione in 
Archeologia e che a breve si svolgeranno le prove di ammissione. Il consiglio si congratula e 
auspica che suddetta Scuola possa generare una ricaduta positiva anche sulle iscrizioni al percorso 
in Archeologia della laurea magistrale. 
 
Alle ore 19.30, esauriti gli argomenti da discutere, la seduta è chiusa. 
 
 
 
Il Segretario verbalizzante     Il Presidente 
(dott. Pietro Giulio Riga)                        (prof.ssa Maria Raffaella Menna)                                                                

                                                                                                       

                                                                                           
 
 
 
 


